
COM’E’  ANDATA A FINIRE? 
“COSI ’ FAN TUTTI”  – AGGIORNAMENTO DEL 17/ 10/ 2010 
DI GIOVANNA BOURSIER 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Lo  scorso  ottobre  avevamo  parlato  dei  consigli  di  amministrazione  delle  aziende  pubbliche, 
dove  spesso  siedono  sempre  gli  stessi  e  dove  spesso  ci  finiscono  parenti  e  amici.  Avevamo 
fatto  il  punto  sull’ACI  che  ha  un milione  di  soci,  gestisce  il  Pra,  ha  il  compito  di  assistere 
l’automobilista. Ci sono 106 Automobil Club sparsi in tutta Italia. Compreso quello di Milano. 

DA REPORT “COSI ’ FAN TUTTI”  DEL 17/ 10/ 2010 
GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
L'Automobil Club Milano a Febbraio 2010 viene commissariato. Il Commissario, nominato dal 
Ministro  del  Turismo  Michela  Brambilla  vigilante  su  ACI,  è  Massimiliano  Ermolli,  che  deve 
“ricostituire gli organi di amministrazione”. Si presentano due  liste:  in una si candida anche 
lui, mentre  l’altra, quella “per  la trasparenza”, viene esclusa e presenta ricorso al TAR e un 
esposto in Procura. 

JACOPO BINI SMAGHI – LISTA PER LA TRASPARENZA 
Contestiamo un’opera di lottizzazione a livello politico, le modalità anche di elezione. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
I  giornali  scrivono  di  tessere  comprate  in  blocco  e  regalate  all’ultimo minuto  in  cambio  del 
voto. Solo tra Arcore e Vimercate sono 263. Ma si può fare? 

ENRICO GELPI – PRESIDENTE ACI 
No,  c'è  un  modulo  da  firmare,  bisogna  dare  i  propri  dati.  Provi  andare  in  una  sede  di 
Automobil Club, così vedrà se è possibile o no, ma le assicuro che non è possibile. 

GIOVANNA BOURSIER 
Se io vengo qua e le dico mi fa 263 tessere? 

SIGNORA COLOMBO  DELEGAZIONE ACI VIMERCATE 
Sì signora. 

GIOVANNA BOURSIER 
Cioè non ha bisogno del fatto che devono firmare qualcosa, no? 

SIGNORA COLOMBO  DELEGAZIONE ACI VIMERCATE 
Eh le facciamo col terminale addirittura, si figuri lei! 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Il 22 Luglio si vota e nel consiglio ACI Milano, oltre al commissario  Ermolli, entrano: Antonino 
La  Russa,  avvocato,  appassionato  d’auto  e  figlio  di  Ignazio,  Ministro  della  Difesa;  Eros 
Maggioni, odontoiatra, il fidanzato della Ministra del Turismo, Michela Brambilla, che vigila su 
ACI;  Simonpaolo Buongiardino, in ACI da anni, e anche in Confcommercio, che affitta gli uffici 
proprio da ACI; Bruno Longoni, che è anche Vetroservice, che per l’Autodromo, nel 2003, ha 
rifatto le vetrate; l’avvocato Monarca, già precedente Cda, come Michele Nappi, che è anche 
nella controllata Sias; più Enrico Radaelli per l’Associazione Amici Autodromo. La Presidenza 
va a Carlo Valli, Presidente della Camera di Commercio di Monza e Brianza. 

CARLO VALLI – PRESIDENTE AC MILANO 
Si è messa molto disponibile la Ministra Brambilla di vedere insieme cosa possiamo fare. 

GIOVANNA BOURSIER 
La Ministra  Brambilla  sarà molto  disponibile  anche  perché  nel  Cda  c’è  il  suo marito,  il  suo 
compagno? Secondo lei col marito dentro il Cda vigila nello stesso modo?



CARLO VALLI – PRESIDENTE AC MILANO 
Per me non vedo problemi... perché dobbiamo criticare perché c’è il figlio di questo  o il marito 
di questo. Ma perché? Vediamo se lavorano nel senso positivo di ACI Milano. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
ACI Milano controlla la Sias, la società che gestisce il Gran Premio di Monza. 

GIOVANNA BOURSIER 
Mettere le mani sull’ ACI di Milano vuol dire mettere le mani sul Gran Premio? 

CLAUDIO VIGANO’ – PRESIDENTE SIAS 
Sicuramente, sicuramente, questo è l’obiettivo. Lei ha visto Ombre rosse, il vecchio film con 
John Wayne? L’assalto alla diligenza, oggi siamo nel momento dell’assalto alla diligenza. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
La diligenza Autodromo vale 60 milioni  l’anno, ma adesso c’è  il  rischio che il Gran Premio si 
faccia anche a Roma: all’EUR, nel 2013. Anche il sindaco Alemanno ha dato l’ok. 

ENRICO FERRARI – DIRETTORE AUTODROMO NAZIONALE DI MONZA 
Il Gran Premio d’Italia resterà a Monza. 

GIOVANNA BOURSIER 
E’ sicuro? 

ENRICO FERRARI – DIRETTORE AUTODROMO NAZIONALE DI MONZA 
Si

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Com’è andata a finire? Intanto la lista degli esclusi non si dà pace hanno presentato ricorsi ed 
esposti. In alcuni casi gli esposti sono stati archiviati, in altri casi le indagini sarebbero ancora 
in  corso,  ma  il  12  gennaio  scorso  ha  presentato  una  nuova  diffida  alle  procure  di  Monza, 
Milano,  Roma,  Corte  dei  Conti.  Il  consiglio  di  amministrazione  dell’Automobil  Club  Milano, 
eletto  a  luglio,  e  gli  atti  che  sono  sati  in  seguito  adottati,  sarebbero  illegittimi.  Perché? 
Giovanna Boursier. 

JACOPO BINI SMAGHI – LISTA PER LA TRASPARENZA 
Queste elezioni sono state  fatte contro  legge, contro  legge o contro un decreto, tale per cui 
tutti i Consigli di amministrazione degli enti pubblici, devono avere una composizione massima 
di 5 persone. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Il decreto è del 31 Maggio 2010 e dice: tutti gli enti pubblici devono adeguare gli statuti per 
assicurare che al primo rinnovo degli organi di amministrazione e controllo, i componenti siano 
massimo 5, due mesi dopo,  nel Consiglio ACI Milano gli eletti sono 9, compreso il commissario 
Ermolli che si era dimesso a Ottobre, e il consigliere Monarca che si è dimesso il mese scorso. 

GIOVANNA BOURSIER 
Restano in 7 e invece secondo voi dovrebbero essere? 

JACOPO BINI SMAGHI – LISTA PER LA TRASPARENZA 
Cinque, cinque, per cui o 2 danno le dimissioni o bisogna rifare le elezioni. Noi le abbiamo dato 
questo… 

GIOVANNA BOURSIER 
Dopo tutta sta storia rifare le elezioni? 

JACOPO BINI SMAGHI – LISTA PER LA TRASPARENZA



Sono costi in più, sono costi in più, di cui loro dovevano sapere già prima. 

GIOVANNA BOURSIER 
Voi cosa dite voi Automobil Club Milano? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Noi  ci  ritroviamo  in  una  situazione  in  cui  l'iniziativa  di  rinnovo  del  Consiglio  è  partita  prima 
della data del 30 Maggio in cui è entrato in vigore il provvedimento… 

GIOVANNA BOURSIER 
Cioè  lei  dice:  siccome noi  abbiamo  indetto  le elezioni,  se  non  ricordo male  a metà Aprile  e 
quindi  la  legge ancora non c'era, non eravamo  tenuti  ad applicarla anche se avete votato a 
Luglio? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Si, perché tutta questa operazione è partita, è partita prima della, della legge. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
A stabilire se dovevano comunque adeguarsi saranno Procure e Corte dei Conti. 

VITO TENORE – MAGISTRATO CORTE DEI CONTI 
Beh una legge si applica anche a procedimenti già iniziati con una indizione di una procedura, 
la procedura deve tener conto delle sopravvenienze normative. 

GIOVANNA BOURSIER 
Ed erano tenuti a conoscere la legge? 

VITO TENORE – MAGISTRATO CORTE DEI CONTI 
In Italia c’è una presunzione di conoscenza delle leggi, per qualsiasi cittadino. 

GIOVANNA BOURSIER 
Voi gestite un ente pubblico. 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Si. 

GIOVANNA BOURSIER 
Dovreste conoscere le leggi. 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
C’è  stata  una  carenza  di  informazione  e  quindi  probabilmente  non  sapevamo,  ma  bisogna 
anche dire che non è neanche detto che noi si debba rientrare in questa norma, perchè siamo 
in attesa che un parere del Consiglio di Stato richiesto dall’ ACI nazionale risolva la questione. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Secondo l’ACI nazionale il parere lo avrebbe chiesto il Ministero Vigilante, quello del Turismo, 
per sapere se la norma si applica anche all’ACI e ai vari Automobil Club...lei cosa dice? 

VITO TENORE – PROF MAGISTRATO CORTE DEI CONTI 
Beh,  la normativa è di portata generale, non ci sono mi sembra eccezioni di sorta  in questo 
testo normativo. E mi permetto di aggiungere che nella responsabilità erariale di cui parla la 
norma,  possono  essere  chiamati,  di  questa  responsabilità  possono  essere  chiamati  a 
rispondere anche gli organi di vigilanza che non hanno adeguatamente vigilato. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Veramente il 25 Giugno il Ministero del Turismo aveva scritto all’ACI nazionale di adeguare lo 
statuto alla nuova norma. Non l’hanno ancora fatto.



SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Lo  statuto  vigente  è  lo  statuto  dell'ACI  nazionale,  noi  non  siamo  in  grado  di  cambiare  lo 
statuto. 

GIOVANNA BOURSIER 
Doveva farlo l’ACI nazionale. 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Non sono molto sicuro che il Ministero sia ancora su questa  linea peraltro, perché se è vero 
come è vero,  che è  stato  richiesto parere al Consiglio di Stato, evidentemente  ci  sono delle 
aree di dubbio. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
A Dicembre però il Presidente nazionale, Enrico Gelpi, aveva scritto a tutti gli Automobil Club di 
ottemperare alla norma anche in attesa di parere. A Trieste, dove a Ottobre erano stati eletti 
in 7, in 2 si dimettono. E per esempio a Verona, Varese, Macerata, Avellino, Oristano, i nuovi 
consigli sono di 5 membri. 

GIOVANNA BOURSIER 
E’ passato un anno da quella legge... 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Si. 

GIOVANNA BOURSIER 
31 Maggio ci siamo quasi. 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Quasi. 

GIOVANNA BOURSIER 
E’ possibile che fra Ministero, ACI nazionale, che dice bisognerebbe adeguarsi, voi, nessuno ha 
ancora capito se bisogna applicare sta legge o no? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Ecco  lei  sta  rappresentando  esattamente  le  difficoltà  nelle  quali  ci  siamo  ritrovati,  e  che  ci 
hanno  comportato,  nostro  malgrado  un  rallentamento  nell'attività,  nel  frattempo  abbiamo 
deciso di lavorare. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Diventando 8. Non hanno ancora capito se devono applicare la legge, ma pochi giorni dopo la 
nostra  intervista nel  Cda  ne hanno  nominato un  altro  Luca Ronzoni,  indicato  dal  Presidente 
Valli. 

GIOVANNA BOURSIER 
Chi è questo Ronzoni? 

AL TELEFONO SIMONPAOLO BUONGIARDINO – VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Credo che sia un commercialista, ho visto il curriculum adesso non mi ricordo è un laureato… 

GIOVANNA BOURSIER 
Eh, ma c’è  sempre quella  legge  là  in ballo. Forse 7  siete troppi, diventate 8 mentre ancora 
aspettate il Consiglio di Stato, i vari pareri ecc. 

AL TELEFONO SIMONPAOLO BUONGIARDINO – VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Il Presidente ha voluto dare un segnale, come dire, di normalità cioè di non sentirsi limitato in 
funzione di quella interpretazione che noi consideriamo quella corrente, quella corretta.



GIOVANNA BOURSIER 
Quindi  continuate  a  sostenere  che  siccome  l’elenco  dei  candidati  è  precedente  all’entrata  in 
vigore di quella legge non siete tenuti a rispettarla, è così? 

AL TELEFONO SIMONPAOLO BUONGIARDINO – VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Esattamente, esattamente. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Ma  a  Dicembre,  quando  nominano  il  nuovo  Cda  della  Sias,  la  controllata  che  gestisce 
l’autodromo  di  Monza,  della  nuova  legge  tengono  conto  e  i  consiglieri  da  11  diventano  5, 
lasciando  fuori  i  rappresentanti della Regione e dei Comuni di Monza e Milano,  coproprietari 
dell’area dell’Autodromo, che secondo gli accordi dovrebbero star dentro. 

GIOVANNA BOURSIER 
Così in questo momento per averne 5 son tenuti fuori regione e comuni. 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
Si. 

GIOVANNA BOURSIER 
Che invece sono sempre stati dentro i Consigli? 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
Sempre stati dentro. 

GIOVANNA BOURSIER 
E’ importante o no la loro presenza? 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
E’  sicuramente  importante  perché  noi  scusi  siamo  una  società  di  diritto  civile  privato,  però 
siamo il pubblico. Il Comune di Monza e il Comune di Milano sono comproprietari dell’area, che 
abbiamo in concessione, la Regione è quella che ci tutela, eh! Come facciamo? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Tant’è  che noi  stiamo  ragionando nell'allargare  il  numero di quei 5 per poter ottemperare a 
quanto previsto da questi accordi. 

GIOVANNA BOURSIER 
Cioè fregandovene della legge anche lì? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
No  fregandocene,  ragionando  col  buon  senso,  perché  noi  qui  o  facciamo  funzionare  la 
macchina, oppure aspettiamo i pareri che non so quando arriveranno. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
E  per  far  funzionare  la  macchina  nel  nuovo  Cda  Sias  ci  sono:  riconfermati  Michele  Nappi, 
consigliere AC Milano, e Fabrizio Turci, direttore AC Milano, e riconfermato anche Pietro Mazzo. 
Più: nuovo presidente è Paolo Guaitamacchi, imprenditore oltreché consigliere della Camera di 
Commercio  di  Milano,  e  nuovo  consigliere  Pierfausto  Giuliani,  ex  tesoriere  dei  Circoli  della 
Libertà. I giornali scrivono che sarebbe legato al Ministro Brambilla, che lo aveva definito uno 
dei miei 13 uomini d’oro... è così? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Io so che è un professionista, un commercialista di tutto rispetto, l’ha proposto il Presidente e 
noi lo abbiamo accettato. 

GIOVANNA BOURSIER 
Ma è legato al ministro Brambilla come sembrerebbe?



SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
L’ho letto sui giornali come molti altri… 

GIOVANNA BOURSIER 
Ma lei non lo sa? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Io non lo conosco personalmente. 

GIOVANNA BOURSIER 
Però l'ha nominato. 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Certo. 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
Ascolti, sa cosa diceva un vecchio saggio: non fare domande e non avrai bugie. 

GIOVANNA BOURSIER 
Però come abbiamo già detto… 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
Si  fermi  lì.  Si  fermi  lì...Guardi  io  l’ho  detto  nella  relazione  che  ho mandato,  ho mandato  a 
Guaitamacchi:  la politica non può essere  ignorata del  tutto perché è una struttura pubblica, 
però non più  là di  tanto. La politica deve esserci di  ausilio, non deve essere  l’elemento  che 
determina la politica dell’Autodromo. 

GIOVANNA BOURSIER 
E invece? 

CLAUDIO VIGANO’ – EX PRESIDENTE SIAS 
Glielo  dico  al  mese  di  Settembre  dopo  il  Gran  Premio  cosa  è  successo.  Tanto  io  la  rivedo 
volentieri eh? Non c’è problema. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
Chi  ci  rivede  è  anche  Maurizio  Flammini,  che  voleva  fare  il  Gran  Premio  di  Roma,  aveva 
l’appoggio del Sindaco e un progetto da circa 160 milioni. A Gennaio però è stato deciso che il 
Gran Premio di Roma non si fa più. 

GIOVANNA BOURSIER 
Il Sindaco non è più favorevole adesso no? 

MAURIZIO FLAMMINI – PRESIDENTE FG GROUP 
Come non è favorevole, certo che è favorevole, soltanto che chiaramente ha dovuto, ha dovuto 
cedere a che  cosa,  io diciamo,  in effetti  la verità è  che  il  problema è  stata  la burocrazia,  la 
burocrazia che in Italia ferma, ferma tutto. 

GIOVANNA BOURSIER 
Quindi abbiamo sbagliato noi a dire che insomma questo  Gran Premio di Roma dava fastidio a 
Monza, e in qualche modo però resta il fatto che però gliel'hanno chiuso... 

MAURIZIO FLAMMINI – PRESIDENTE FG GROUP 
Non  credo  che  avete  sbagliato  assolutamente,  il  Gran  Premio  dava  fastidio  a  Monza,  lo 
abbiamo visto, abbiamo visto un sacco di proteste, ma non sono quelle che hanno fermato il 
Gran Premio, assolutamente. 

GIOVANNA BOURSIER



Il Sindaco cosa le ha detto? 

MAURIZIO FLAMMINI – PRESIDENTE FG GROUP 
Il  Sindaco  è  stato molto  dispiaciuto, ma  chiaramente  politicamente  ha  avuto  anche  un  suo 
vantaggio,  no?  Perché  ha  potuto  fare  l’accordo  con  la  Lega  dove  ha  detto  va  bene  se 
chiaramente non si farà il Gran Premio però sulle Olimpiadi siamo tutti d'accordo. 

GIOVANNA BOURSIER FUORI CAMPO 
E siccome l’altra volta avevamo anche parlato delle tessere comprate e regalate a ridosso delle 
elezioni del Consiglio AC Milano, val la pena di aggiungere che, ad esempio, le 263 di Arcore e 
Vimercate sono scadute il 30 aprile, ma ad oggi ne è stata rinnovata solo una. 

GIOVANNA BOURSIER 
Le risulta? 

SIMONPAOLO BUONGIARDINO – CONFCOMMERCIO e VICEPRESIDENTE AC MILANO 
Io  esprimo  un  pensiero  personale:  secondo  me  bisognerebbe,  ma  non  lo  posso  fare  io  lo 
dovrebbe fare  l’ACI nazionale, ACI Italia,  interrogarsi su queste modalità di gestione, perché 
queste pratiche non le condivido, non mi piacerebbe che venissero reiterate, naturalmente se 
non sono state rinnovate è un fatto. 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Il presidente di Aci nazionale e Ac Milano hanno preferito non dire la loro. Sarebbe importante 
capire  quali  sono  i  termini  in  cui  questa  legge  che  dice  cinque  consiglieri  e  non  di  più  va 
applicata perché c’è scritto che se non ti adegui determini responsabilità erariale e tutti gli atti 
adottati sono nulli. Noi abbiamo dovuto  interpretarla con  l’aiuto di un magistrato della Corte 
dei Conti, perché ministeri e uffici  legislativi non ci hanno risposto. E da quello che abbiamo 
capito vale per tutti gli enti, organismi pubblici, anche di diritto privato.  Ci ha scritto invece 
l’ex commissario e l’ex consigliere Massimiliano Ermolli ci informa che ha fatto una causa civile 
per diffamazione contro l’esponente della Lista esclusa.


